

señores que dirigió el partido republicano, permanecéis silenciosos y como extraños por completo á una lucha en que va empeñado el honor y corre riesgo la vida del partido republicano.

No ha salido una palabra de vuestros labios, ni vuestra pluma ha dado á conocer vuestro pensamiento á la gran falange republicana, más necesitada ahora que nunca, porque el portillo está abierto y la impresionabilidad de nuestro carácter puede dejarse arrastrar fácilmente por los admirables cantos del travieso halagador de la democracia, cuando ha perdido toda esperanza de triunfo en sus antiguas tiendas.

Esos himnos que entona el atrevimiento con el arte mágico de la palabra; ese movimiento, esa acción, aunque sea aparatosa y tenga muchos fuegos que se disipan, cae como plomo en nuestras filas y produce los naturales efectos, singularmente entre gentes olvidadizas de suyo, que miran al pasado llenos de tristezas, á prueba de fracasos, y no se fijan en la consecuencia de la idea, en los méritos de la resistencia, en el palenque, para entregarse en brazos de quien, legado el último, pero de un modo condicional, produce más ruido para apercibir de su presencia.

No tiene importancia el suceso, pero puede tenerla, y hay que prevenirse contra probables desprendimientos, porque aquí, como con la Unión Nacional sucedió hace dos años, se han desgajado ramas de nuestro árbol, que han prendido en propiedad ajena, y nos combaten con saña, aliándose con el poder, á cambio de ciertas mercedes y favores.

Cunde la indisciplina. La fé se debilita, ¡quién sabe si por cansancio, quién sabe si con miras de provecho que consideran obtener más pronto que siguiendo fieles á la bandera jurada!

Se hizo la primera sangría al partido republicano, ocultando la traidora acción tras de la adjetividad de las formas. Se utilizó el poderoso elemento de la regeneración de la Patria más tarde, para los que atentos sólo al interés, pedían economías y rebajas en los impuestos en esta tierra de defraudadores del fisco.

Hoy es la democracia, esa matrona que repudia amorosos coloquios con la monarquía, la señora de los pensamientos de los que, entibiada su fé en este vagar constante, nos abandonan para establecer imposibles uniones, conciertos que se repudian, incompatibles principios que se rechazan y que son el uno la negación del otro.

Por estos dos motivos capitalísimos, por la proximidad de las elecciones y por la necesidad más apremiante aún del recuento y de alentar los espíritus, desgraciadamente bastante decaídos por ese eterno callar, por esa incomprendible reserva, que, por lo dilatada, parece sistema erigido en dogma de ese cuerpo directivo.

Es preciso realizar un acto verdaderamente enérgico y vigoroso por los caudillos de esta hueste, ansiosa de pelear, pero necesitada de la arenga del caudillo, de la voz del jefe, de la palabra del director que la llame al combate, porque todavía se puede recoger á muchos descarriados y alentar á los débiles y á los indecisos.

Es preciso que ese Directorio rompa el silencio como cumple á un partido numeroso, á un importantísimo elemento nacional, que se considera el único salvador de la Patria, y que lo es en efecto por las ideas y por los procedimientos de gobierno; y este acto debe venir inmediatamente, porque los términos apremian y el plazo es corto, antes de que se adquieran compromisos que pongan en tortura á nuestros correligionarios.

Que hable el Directorio, que levante su voz y que realice un acto de trascendencia en estos momentos, alentando al combate, ofreciendo llevar al ejército á la victoria, porque para eso somos los más y los mejores.

Venga un acto de valor y de energía tan pronto como las circunstancias demandan.

De actualidad

DE LA PENÍNSULA

Núñez de Arce ha empeorado. La noche última la pasó intranquilo.

Comunica el gobernador de Ciudad Real que considera terminada la huelga de los mineros.

Retiróse la mayoría de la fuerza.

Veragua llevó á la firma los decretos aprobados en el Consejo, relativos á la clausura temporal de las Escuelas Navales, y cierre definitivo de otras.

Dice que no se firmaron á causa de suspender el despacho la reina para despedir á la embajada inglesa.

Mañana se firmarán los nombramientos de secretarios de gobiernos civiles.

Reunióse la comisión de reformas sociales y estudió el proyecto de Jurados mixtos.

Hablaron el ponente Moreno Rodríguez y como vocales, Toca, Escartín, Labra y Vardillo.

Acordóse separar lo relativo á la constitución del tribunal cuando se trate de huelgas y conflictos entre patronos y obreros.

Salillas leyó un trabajo de la alimentación del obrero é hizo la presentación del Conde de San Bernardo.

Barcelona.—En Ter y Freser ha causado pésima impresión los terminos de la solución de las huelgas, y con objeto de adoptar determinación reuniránse las juntas de autoridades.

Manlleu ha nombrado comisión para que pida al gobernador que anule la condición que permite á las mujeres manejar máquinas continuas.

Otra causa del descontento es que no se han admitido á todos los obreros.

En la sesión celebrada anoche en la Academia de Bellas Artes de Madrid se eligió por mayoría académica numerario á D. Jacinto Octavio Picón.

Barcelona.—El domingo habrá mítin anticlerical en la plaza de toros y después manifestación que irá á los consulados de Francia y Portugal, para entregar un mensaje felicitando á los gobiernos por la campaña contra las Congregaciones.

En Algorta (Bibao) han aparecido tres cadáveres del naufragio del *Awlona*; uno bien vestido con botopadura de oro y 100 libras en billetes.

Valencia.—Una máquina de la sombrerería de la calle Orilla del Río ha matado á un niño de 13 años, hijo del dueño.

El *Heraldo*, contestando á un suelto de *La Epoca*, niega rotundamente que Canalejas se presente candidato por Madrid y que haya pedido á Sagasta distritos.

El lunes se firmarán nombramientos de directores. De Penales, Merelles y de Registros Cepeda.

Han visitado á Urzáiz comisiones de ingenieros industriales y fabricantes de papel.

Ahora celébrase reunión de la Junta provincial de la Unión Nacional para designar candidatos.

A consecuencia de haberse sacado á oposición las cátedras de la Escuela de Ingenieros industriales, han dimitido los auxiliares que interinamente las desempeñaban.

El domingo habrá mítin anticlerical en Valencia.

Se han adherido 26 sociedades, que pedirán la expulsión de las Congregaciones.

Sagasta está acatarrado y no despachó con la reina.

Firmóse decreto concediendo la representación necesaria á la Comisión de marina en Londres para reclamar indemnizaciones de la Casa Constructora de unos torpederos.

Supresión de gratificaciones para caballos de jefes y oficiales.

Modificación de plantillas del clero castrense.

DEL EXTRANJERO

Dewet recluta gente alrededor de Pretoria.

Dicen de Berlín que en Kiel término un barco con planos del Mausen y que se destinará á la exploración del Polo.

Londres: Eduardo se ha suscrito con 1,000 libras para el monumento á Victoria.

Bruselas: dícese que el rey ha recibido carta del Papa para que influya en Francia á fin de que dulcifique la ley de Congregaciones.

Los anarquistas preparan un Congreso internacional.

París: los estudiantes celebrarán un mítin de protesta contra la conducta del gobierno ruso respecto de los estudiantes.

En Bruselas los estudiantes organizaron manifestación para dirigirse á la embajada rusa: disolvióse la policía.

Lisboa: el Consejo se ha reunido para resolver conflicto: los jesuitas refugianse en las casas particulares; parte de la prensa pide la inmediata expulsión: los católicos enviarán al rey un mensaje en sentido contrario.

París: en Montceau han aumentado los trabajadores: los huelguistas les silban y apedrean: muchas reyertas: ninguna detención.

Lisboa: por decreto de la Presidencia se han cerrado las iglesias de jesuitas de la calle de Quelhas, de los misioneros franciscanos de la calle de Patrocinio y de los benedictinas alemanes de Couto, Coejais y Aveiro.

Dicen de Lisboa que en Setubal, en la iglesia del Corazón de Jesús, que estaba llena de fieles, penetró una numerosa manifestación apedreando é insultándolos.

Intervino el ejército, resultando muchos heridos.

Dícese que también hubo muertos.

Roma.—Circulan noticias muy interesantes acerca de la actitud del Gabinete español en la cuestión del Concordato.

El periódico *La Italia*, que suele estar bien informado en las cuestiones político religiosas, afirma que el Gobierno español, al proponer la revisión del Concordato, pedirá entre otras reformas las siguientes:

Reducción de las asignaciones á las altas dignidades eclesiásticas.

Supresión de algunas Sedes episcopales y restricción de algunas franquicias de que gozan las congregaciones religiosas.

La actitud del Vaticano respecto de estas cuestiones se cree que será favorable.

París.—Durante toda la noche pasada heló muchísimo.

A la madrugada nevó copiosamente.

Los coches de los tranvías han circulado con dificultad.

La nieve ha alcanzado muchos centímetros de altura.

El convento

El monaquismo está condenado por el triple juicio de la historia, de la razón y de la verdad.

Los monasterios, cuando abundan en una nación, son trabas para la circulación, establecimientos obstruyentes, centros de pereza puestos allí donde debería haber centros de trabajo. Las comunidades monásticas son, respecto de la gran comunidad social, lo que el muérdago á la encina, lo que la verruga al cuerpo humano. Su prosperidad y su apogeo son el empobrecimiento del país. El régimen monástico, bueno en la infancia de la civilización, útil en la obra de dominación de la brutalidad por medio de lo espiritual, es malo en la virilidad de los pueblos. Además, cuando se gasta y entra en el período de desarreglo, como que continúa sirviendo de ejemplo, es malo por las mismas razones que le hacen saludable en su período de pureza.

Los claustros han concluido su misión. Útiles para la primera educación de la civilización moderna, han sido un obstáculo para su crecimiento, y son perjudiciales á su desarrollo. Como institución, como modo de formación para el hombre, los monasterios, buenos en el siglo X, de discutible utilidad en el XV, son detestables en el XIX. La lepra monacal ha carcomido, casi hasta el esqueleto, á dos grandes naciones: Italia y España, luz la una y esplendor la otra de Europa durante siglos...

El convento, el antiguo convento de monjas especialmente, como existía aún al principio del siglo en Italia, en Austria y en España, es una de las más sombrías concreciones de la Edad Media. El claustro, ese claustro es el punto de intersección de los terrores. El claustro católico, propiamente dicho, está lleno del sombrío esplendor de la muerte. El convento español es fúnebre sobre todos. Allí se elevan en la obscuridad, bajo bóvedas llenas de bruma, bajo cúpulas vagas á fuerza de sombra, macizos y gigantescos altares, tan altos como una catedral; allí penden de cadenas, en medio de tinieblas, inmensos crucifijos blancos; allí se destacan desnudos, sobre el ébano, grandes Cristos de marfil, más bien que ensangrentados, vertiendo sangre, sombríos y magníficos, enseñando los huesos por el codo, los tegumentos por la rótula, la carne por las llagas, coronados de espinas de plata, clavados con clavos de oro, con gotas de sangre de rubies en la frente y lágrimas de diamantes en los ojos.

Los diamantes y los rubies parecen mojaditos, y hacen llorar abajo en la sombra á seres cubiertos con un velo, que tienen el cuerpo martirizado con el silencio y con la disciplina de alambre, el pecho desollado con las zarzas, las rodillas desolladas con la oración; á mujeres que se creen esposas, á espectros que se creen serafines. ¿Piensan acaso estas mujeres?—No. ¿Quieren?—No. ¿Aman?—No. ¿Viven?—No. Sus nervios se han convertido en huesos; sus huesos se han convertido en piedra. Su velo es una no-

che tejida. Su aliento bajo el velo parece trágica respiración de la muerte. Tales eran antiguos monasterios de España.

La España romana era más católica que la misma Roma: el convento español era el convento católico por excelencia; los castigos puestos á las desdichadas que alguna vez iban á sus votos eran terribles: *el in pace* venían á sepulturarlas.

Hoy los defensores de lo pasado, negando negar estas cosas, han tomado el camino de sonreírse. Se ha hecho de moda unido cómodo y extraño de suprimir las referencias de la historia, de debilitar los comentarios de la filosofía, de borrar todos los hechos desfavorables y todas las cuestiones sombrias. *Materia de declamaciones* dicen los hombres clamaciones repiten los necios. Juan Jacobo es un declamador; Diderot; un declamador; Voltaire tratándose de Calas, Labane y Sirey declamadores. No sé quién ha descubierto momentáneamente que Tácito era un declamador. Nerón era una víctima y que verdaderamente debíamos compadecernos de «ese pobre Nerón».

Los hechos, sin embargo, lo desconciertan todo y son muy obstinados. El autor de esas líneas ha visto con sus propios ojos, á ocho leguas de Bruselas, un recuerdo de la Edad Media que todo el mundo puede tocar en la aldea de Villiers: el agujero de una sima, en medio del prado que fué patio del convento, y á orillas del río, cuatro calabozos de piedra, mitad en tierra y mitad bajo el agua. Eran los *in pace*. Uno de estos calabozos tiene aún rastros de una puerta de hierro, una letrina y un traperojeado, que por fuera está á dos pies sobre el río, y por dentro á seis pies bajo el suelo. Otro pie de agua corre extraordinariamente por la pared. El suelo está siempre mojado. El *in pace* tenía por lecho este suelo. Uno de los calabozos hay un pedazo de azulejo soldado al muro; en otro se ve una especie de caja cuadrada, hecha de cuatro losas de granito demasiado corta para echarse y demasiado alta para estar sentado. Allí se metía un ser humano con una losa encima. Así eran, aún se ven, aún se tocan. Estos *in pace*, estos calabozos, los goznes de hierro, estas argollas, este tragaluz, á cuyo nivel corre el río; esa caja de piedra, cerrada con una losa, lo mismo que tumba, con la única diferencia de que el muerto era un vivo; ese suelo de fango, ese agujero letrina, esas tapias rezumadas, ¡qué declamadores!

VICTOR HUGO.

Noticias locales

EN LA AUDIENCIA

Como anunciamos, ayer empezó en la Audiencia la vista de la causa instruida contra Manuel Sanabria Sánchez y 32 individuos vecinos de Alcalá de Guadaíra, acusados de delitos de sedición, asesinato é incendio.

De fiscal actuó don Ramón Nieto Rodríguez y de abogados defensores don Pedro Rodríguez de la Borbolla, don Estanislao D'Angelo y don Luís Gutiérrez Espinar.

Leída la prueba documental, se procedió á recibir declaración á los procesados, negando todos que tuvieran participación en los delitos de este proceso.

Acto seguido empezó el examen de los testigos, sin que sus declaraciones facilitaran ninguna luz para el esclarecimiento de los hechos.

A las cinco de la tarde se suspendió el juicio.

Hoy ha continuado la vista de este célebre proceso con asistencia de numeroso público.

Algunos de los diputados á Cortes y senadores por esta capital se reunieron anoche en el despacho de la Alcaldía, previamente citados por el señor Palomino, para tratar acerca de la traída á Sevilla del monumento á Colón.

Después de larga discusión, se acordó el uso de todos los medios legales para que se revocada la real orden por la que se concedió el monumento al municipio de Valladolid, notificando la disposición ministerial, que concedió á Sevilla dicho grupo escultórico.

También se acordó que es preciso se estable el correspondiente recurso por la vía contenciosa administrativa, ofreciéndose el señor Borbolla, en su calidad de abogado, para establecer y mantener esas gestiones.

El señor Ruiz Martínez excusó la asistencia después de conferenciar con el señor Palomino, á quien encargó fuera intérprete de su parecer, advirtiéndole que, desde luego, acataría gustoso los acuerdos que adoptasen sus compañeros.

El tribunal que formará la Comisión mixta de reclutamiento para examinar y dictaminar en las exenciones de los mozos del corriente alistamiento, y revisión de los anteriores, la compondrán los siguientes señores:

Presidente, el vicepresidente de la Comisión provincial, don Agustín Ternero; Vice presidente,